
 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

1 
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 23/2023 2 

(Plenária virtual) 3 

Aos vinte cinco dias do mês de julho de dois mil e vinte três, às quatorze horas, reuniram-se 4 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, 5 

via Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO e RUY PEDRO BARATZ 6 

RIBEIRO, com a presença dos: 7 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  8 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 9 

Grande do Sul; Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados 10 

– SPAAN; Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 11 

Espírita Maria de Nazaré; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários; Mirna 12 

Portuguez, IGG PUCRS; Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 13 

ACCAT; Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; 14 

Mirna Portuguez, IGG PUCRS; Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique; e Ruy Pedro 15 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 16 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  17 

Édina da Silveira Ramos, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc; Sônia 18 

Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Vinícius Kaster, Secretaria Municipal 19 

de Esporte, Lazer e Juventude – Smelj; Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da 20 

Cultura e Economia Criativa – SMCEC; Clésia Ziemann, Secretaria Municipal da Saúde 21 

– SMS; e Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 22 

SMGOV.  23 

AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS 24 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc.  25 

DEMAIS PRESENTES  26 

Daniel Teixeira Canti, Administrativos Comui/SMDS; e Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa 27 

– TG Taquigrafia.  28 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 29 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E PAUTA:  30 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Vamos começar enquanto a Neli não 31 

entra. Demoramos para iniciar porque estávamos aguardando o quorum. Tem uma ata que 32 
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ficou da semana passada para aprovar. Não está na pauta. Então, vamos deixar para a próxima 33 

semana. Foram enviadas a 18 e a 19. Então, fica para a semana que vem. A Neli está 34 

entrando. Neli, iniciamos agora, vou passar pra ti. A Ata 18 não constou na pauta. Então, 35 

vamos deixar para a semana que vem a 18 e a 19, que também já foi enviada. Não sei se 36 

podemos deixar. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Na verdade, a Patrícia 37 

disponibilizou as duas atas. Então, ficam as duas atas para a semana que vem. Seguimos a 38 

pauta. Vamos para a Câmara de Registros? Não sei se alguém fez algum acréscimo á pauta? 39 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não. Neli Miotto, Bancos Sociais do 40 

Rio Grande do Sul: Ok. Então, vamos para a Câmara de Registros, Nora. 41 

- CÂMARA DE REGISTROS: 42 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Daniel, deixa registrado que a Donatila 43 

trocou de endereço, o cadastro permanece o mesmo, o 33. Eu só não tenho o relato do novo 44 

endereço deles, mas pode fazer a declaração atualizada com o endereço novo e mantém o 45 

número 33 de cadastro. Fazer a declaração atualizada, com endereço novo e manter o número 46 

33. Pode inserir no SEI e encaminhar para a instituição. A próxima é o Residencial Conforto, 47 

que também recebeu a declaração. Então, foi feita a visita virtual: CASA CONFORTO 48 

RESIDENCIAL GERIÁTRICO LTDA. SEI 23.0.000083258-8. Rua Desembargador Alves 49 

Nogueira, 67 – Bairro Petrópolis. É uma casa ampla, dois pisos, com elevador, com boa área 50 

externa, com capacidade para 20 idosos. Atualmente a casa tem 16 idosos com idade entre 65 51 

a 98 anos. Nenhum, segundo o proprietário, é grau III. A casa tem 06 quartos na parte inferior 52 

e 04 quartos no andar superior, desses 03 quartos são individuais, 04 são triplos e 03 são 53 

duplos. Os quartos têm próprios, campainha, ar-condicionado e câmera, tem janelas amplas, 54 

bem arejados, com espaço bom entre as camas. Alguns quartos têm até frigobar. Quatro 55 

banheiros com um lavabo no andar inferior e mais dois banheiros no andar superior, todos os 56 

banheiros são adaptados. Corredores com barras e elevador, a escada que dá acesso ao 57 

segundo piso tem portões na parte inferior e superior para proteção. A sala de estar tem 58 

poltronas e TV. O refeitório é com bom espaço e com luz solar, mesas para até cinco lugares, 59 

tem refeitório no andar superior e inferior, as salas também. O posto de enfermagem tem 60 

armário fechado, medicação em caixas individualizadas. Prontuários organizados e no posto 61 

fica a central de monitoramento da casa. Todos os idosos estão vacinados e três foram 62 

positivados no início do ano. Alvará sanitário vigente, PPCI também vigente. A cozinha é 63 

ampla, com passa-pratos, janelas com telas, a guarda dos alimentos em armários e dispensa. A 64 
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equipe de trabalho: uma enfermeira 8 horas diária, técnicos de enfermagem dois em cada 65 

turno, cuidadores dois por turno, médico uma vez por semana, nutricionista duas vezes por 66 

semana, fisioterapeuta coletivo todos os dias oferecido pela casa, mais o fisio particular dos 67 

idosos, dois serviços gerais, uma cozinheira e mais uma folguista. TO tem duas terapêuticas 68 

ocupacionais. As atividades que eles executam é de gaiteiro, tem o dia da beleza, dia dos 69 

jogos e aí ele cita que principalmente elas querem bingo, dança, atividades de culinária. Os 70 

valores da casa estão entre R$ 6 a 10 mil. O cadastro do Comui ficou com o número 209. É 71 

isso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Alguma consideração? 72 

Aprovamos o cadastro? APROVADO O CADASTRO.  Câmara de Projetos.  73 

- CÂMARA DE PROJETOS: 74 

Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Temos o Processo 807338, que é 75 

da PARCEIROS VOLUNTÁRIOS, é um projeto novo no valor de R$ 883.120,54, 5% de 76 

retenção. Trata, então, de um projeto no sentido de trabalhar com as OSCs, é um treinamento, 77 

desenvolvimento de liderança. Ele oferece 120 vagas para 40 OSCs. Ele trabalha toda a 78 

questão do desenvolvimento de liderança e oferece aos dirigentes das OSCs conteúdos, 79 

ferramentas de gestão para contribuir com a continuidade de atendimento aos idosos. Em 80 

torno de 1.200 idosos. Eles vão trabalhar em dois eixos, trabalham com essa perspectiva de 81 

treinamento, transparência, toda a parte de prestação de contas, de projetos, enfim, que eles 82 

vão trabalhar para atender 120 pessoas, que representa 40 OSCs. Ele vai trabalhar numa 83 

forma espiral, com treinamentos contínuos e a comissão é de parecer favorável. Eleonora 84 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não lembro quantas vezes a Parceiros vez projetos 85 

de liderança. A minha pergunta é o público, porque eu acho que a maioria das nossas OSCs já 86 

fez esse curso. Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: O público são os 87 

gestores das OSCs. O projeto é assessorar e capacitar as lideranças comunitárias e das 88 

organizações da sociedade civil, visando o aprimoramento da gestão, o trabalho na 89 

qualificação do atendimento contínuo à população idosa. Eleonora Kehles Spinato, Clube 90 

de Mães Cristal: Eu entendi isso, mas acho que é a terceira ou quarta vez. Sônia Vieira, 91 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Bom, aí eu não sei te dizer. Maria Inês 92 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Bom, então, deixa eu fazer essa observação. Esse 93 

conteúdo de desenvolvimento de lideranças seria um guarda-chuva para diferentes temáticas, 94 

com transparência. É uma metodologia consagrada que desenvolvemos junto com o BID e 95 

que funciona como uma extensão universitária na Universidade Federal do Rio Grande do 96 
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Sul, na escola de administração. Então, ele tem o certificado bem importante aí para as nossas 97 

organizações e essas turmas ocorreram no ano de 2018 com temáticas que são temáticas 98 

diferentes. Então, ele está num ciclo importante de se repetir, porque a gente sempre tem 99 

renovação nas organizações. Então, a gente tem isso muito acompanhado, porque para nós 100 

também não interessa colocar a oferta para organizações que não vai ter aluno. Eleonora 101 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Agora entendi, é outra temática. Maria Inês 102 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Isso. A gente tem um ciclo, a minha jornada de 103 

desenvolvimento de lideranças tem pelo menos três módulos e cada um tem em torno de 64 104 

horas e abordam várias competências de liderança. A gente trabalha isso como um valor para 105 

a organização. Então, é uma temática que não aborda só como eu faço uma prestação de 106 

contas, mas trabalha como uma atitude ética, como algo i para a sustentabilidade da 107 

organização, não só financeira, mas para a sua credibilidade e legitimidade. Então, ele tem um 108 

conteúdo já bastante consagrado. Aqui no Rio Grande do Sul nós desenvolvemos com a 109 

Unidade Federal do Rio Grande do Sul e em São Paulo a gente desenvolve com a USP. São 110 

conteúdo desenvolvidos pela Parceiros e foi acolhido pela universidade. Eu coloco que tem 111 

uma qualidade ímpar, nesse sentido de trazer para o terceiro setor a melhor metodologia, 112 

melhor tecnologia. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E está baseado 113 

também na prestação de contas do Comui, né? Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 114 

Voluntários: Sim, a gente sempre procura adequar as questões das prestações de contas do 115 

Comui. A gente tem outros projetos, mas não vou entrar nisso. Se vocês tiverem interesse eu 116 

posso trazer um histórico, porque a gente, recentemente, fez uma pesquisa com a USP, com as 117 

organizações que participam desses projetos, porque a gente sempre se preocupa que às vezes 118 

está treinando uma pessoa, o quanto isso fica para uma organização. E a gente foi atrás dessa 119 

informação e fez uma pesquisa para poder fazer essa comprovação. Aqui a gente já fez duas 120 

vezes com a Universidade Federal do Rio Grande do Sul, a gente teve duas avaliações de 121 

impacto com a universidade. Como nos últimos três anos nós não desenvolvemos o 122 

transferência aqui no nosso Estado, nós fizemos em São Paulo e fizemos essa pesquisa. Se 123 

tiverem interesse em escutar isso eu posso até trazer esses resultados, se vocês quiserem 124 

conhecer, porque acho que é interessante vocês conhecerem esse trabalho que a gente faz de 125 

fortalecimento. Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Ficou bem 126 

explicado? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Está. É porque muitas das 127 

nossas já fizeram, eu acho que tem que incentivar para que façam de novo, para ter outro e 128 
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outros conteúdos. Eu acho que esse é importante ter clareza que é diferente. Sônia Vieira, 129 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Eu penso assim, isso é para aprendizado, 130 

independente se já fez ou não. As coisas têm que se manterem atualizadas, não sei como é a 131 

rotatividade das pessoas, mas, enfim. Então, o parecer é favorável e passo para colocar em 132 

votação. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 133 

SMGOV: Eu queria comentar que quanto mais formação e capacitação tiver melhor, porque 134 

se nós estivéssemos bem. Enquanto rede da pessoa idosa, nós teríamos três vezes mais 135 

projetos de capacitação, teríamos muito mais instituições conseguindo captar e não estaríamos 136 

com um número ainda de 80 instituições sociais registradas em 23 anos, com certeza teríamos 137 

mais. Então, eu valorizo na mesma linha que a Sônia colocou, quanto mais melhor, mesmo 138 

que já tenham feito façam de novo, porque quanto mais melhor. Eleonora Kehles Spinato, 139 

Clube de Mães Cristal: Isso que é bom depois a gente verificar, o quanto avançou, quantas 140 

instituições estão participando mesmo. Acho que é um dado bem interessante e é importante 141 

sim. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Podemos colocar para votação. 142 

VOTAÇÃO: Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Clésia Ziemann, 143 

Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade 144 

Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 145 

de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal 146 

da Cultura e Economia Criativa – SMCEC: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade 147 

Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. Sônia Vieira, Secretaria 148 

Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 149 

Voluntários: Aprovo. Vinícius Kaster, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 150 

Juventude – Smelj: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca 151 

– ACCAT: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. Ruy Pedro 152 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. APROVADO O PARECER. Neli Miotto, 153 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu caí da reunião, está ruim a conexão. Passamos ao 154 

próximo. Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Nós temos o Processo de 155 

final 971891, também da PARCEIROS VOLUNTÁRIOS. Este é um ofício onde pede a 156 

transferência de recurso entre um projeto e outro. Então, solicita a transferência de R$ 157 

11.442,37 do Projeto Fortalecimento da Gestão de OSC 2022 para o Projeto Fábrica de 158 

Projetos. Esses 11 mil são de algumas sobras, pelo o que consta no ofício da OSC, são saldos 159 

de telefonia, de internet. Então, foram saldinhos que ficaram naquele Projeto de 160 
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Fortalecimento de Gestão das OSCs 2022, que restaram e eles pedem esses 11 mil para essa 161 

Fábrica de Projetos. A comissão é de parecer favorável a essa transferência. Neli Miotto, 162 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Alguma consideração? Então, podemos votação? 163 

VOTAÇÃO: Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Clésia Ziemann, 164 

Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade 165 

Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 166 

de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal 167 

da Cultura e Economia Criativa – SMCEC: Aprovo. Roselaine Aguirre, Sociedade 168 

Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. Sônia Vieira, Secretaria 169 

Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 170 

Voluntários: Aprovo. Vinícius Kaster, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 171 

Juventude – Smelj: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca 172 

– ACCAT: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Neli Miotto, 173 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 174 

Cristal: Aprovo. APROVADO O PARECER.  Sônia Vieira, Secretaria Municipal da 175 

Fazenda – SMF: Eram esses dois que a câmara tinha. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 176 

Mães Cristal: Eu acho que a Neli caiu da reunião de novo. Mas vamos seguir. Agora é a 177 

deliberação da Resolução nº 180. 178 

- RESOLUÇÃO Nº 180: 179 

Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Nora, pode passar, 180 

se quiser. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas foi passado para todos os 181 

Conselheiros. Todos leram? Essa foi a solicitação da plenária passada. Carlos Fernando 182 

Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Hoje a gente faz os 183 

destaques? Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Sim, 184 

está aberto para a gente debater as dúvidas e alterações sugeridas. Carlos Fernando Simões 185 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: As minhas sugestões são 186 

mais em relação a plural do que propriamente conteúdo. Anete Maria Nunes de Oliveira, 187 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Como assim “plural”? Carlos Fernando Simões 188 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Por exemplo, no art. 2º do 189 

Cap. I, a concessão dos certificados. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita 190 

Maria de Nazaré: Ah, de português. O capítulo é Dos Certificados, está explicando o que é o 191 

certificado. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 192 
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SMGOV: Eu li o restante da resolução e fica dúbio, para uma entidade que é a primeira vez, 193 

que não conhece a história do Conselho e da política de Porto Alegre, ela vai ficar achando 194 

que é um projeto só que ela tem direito e ela tem direito a três. Anete Maria Nunes de 195 

Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Não, a concessão do certificado de captação 196 

para um projeto, cada projeto é um certificado. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 197 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Não é melhor a gente falar desde o início “a 198 

concessão dos certificados”? E aí já elimina esse ruído que pode acontecer. Eu sou veterano 199 

no Comui e eu senti que tem ruído ali. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita 200 

Maria de Nazaré: Eu vou ver se em algum outro lugar está escrito que pode ser até três. Está 201 

no final da frase “sendo permitido a cada uma ter simultaneamente aprovados e vigentes até 202 

três certificados de captação”. Pessoal, correções de português podem ser encaminhadas para 203 

o grupo, por e-mail. Eu queria saber quanto ao conteúdo se vocês têm alguma dúvida do que 204 

mudou, do que está assinalado ali com amarelo. Quem leu? Duas pessoas? Elisiane 205 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Eu acho tão importante essa resolução. Já que a 206 

Presidente não está conseguindo participar, por que a gente não deixa para a próxima plenária, 207 

que é o dia inteiro e foca só nessa resolução? E aí os outros Conselheiros que não leram, não e 208 

inteiraram do assunto da resolução para ter o conhecimento. É uma ideia. Sônia Vieira, 209 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Eu confesso que tenho dúvidas. Eu estou há 210 

quatro meses no Conselho e tenho essas dúvidas. Ali no art. 3º, a questão de assinaturas, 211 

enfim, que daí está sendo assinado pela Presidência, depois tem outro que diz que não precisa 212 

passar pela Presidência para assinar. Eu fui lendo e achei essas dúvidas. Anete Maria Nunes 213 

de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: O certificado de captação é assinado 214 

atualmente, como ele é um certificado aprovado pelo Comui, ele só é assinado pela 215 

Presidência do Comui e pelo ordenador de despesas da SMDS. Onde diz que não é assinado 216 

deve ser mais adiante, nos termos de fomento. Sônia Vieira, Secretaria Municipal da 217 

Fazenda – SMF: Na verdade, essa resolução não pode ser alterada, ela tem que ter revogada 218 

e aprovada outra resolução. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 219 

Nazaré: Essa foi uma dúvida que a gente deixou com a Secretaria, para decidir. Elisiane 220 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Eu olhei o nosso aqui, o certificado de captação é só a 221 

Presidente do Comui que assina. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita 222 

Maria de Nazaré: Vamos confirmar com a SMDS. E vocês acham que deve ser só a 223 

Presidente do Comui? Poderia ser. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Quem 224 
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aprova o projeto inicial é o Conselho do Idoso. Então, é a Presidente, através da nossa 225 

resolução que gera a carta de captação.  226 

(Solicitação de revisão, falta de conexão internet) 227 

- INFORMAÇÕES DO TCE: 228 

 Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: O TSE mandou para a SMDS responder 229 

6 questões, sendo que está endereçada ao Comui também, eles estão com uma auditoria 230 

externa. Eu só vou passar aqui as seis questões, que nós estamos no Assessoramento 231 

começando a responder. O TSE encaminha para resposta seis questões, respostas das 232 

informações: apresentar as atas das reuniões do Conselho Municipal do Idoso, entre 2018 a 233 

2021; Apresentar a relação dos projetos assistenciais aprovados e não aprovados nos 234 

exercícios de 2018, 2019, 2020 e 2021, indicando entidade, objeto e valor envolvido; 235 

Justificar a não aprovação dos projetos relacionados; Relacionar os valores anuais que foram 236 

destinados aos projetos aprovados; Informar casos de projetos que apesar de aprovados não 237 

receberam recursos ou houve longa espera para recebê-los em decorrência de não liberação 238 

por parte do Executivo Municipal de Porto Alegre; Informar se atualmente todos os recursos 239 

financeiros auferidos pelo Fumid estão sendo depositados em sua conta bancária específica, se 240 

há saldo devido pelo Executivo Municipal. Nesse caso, se os valores dos juros estão sendo 241 

ressarcidos ao Fundo Municipal; Em relação aos valores desvinculados entre 2018 a 2020, 242 

retroagindo aos anos de 2016 e 2017, considerando a devolução dos valores desvinculados em 243 

2021, informar se foram descontinuados projetos aprovados em decorrência da diminuição 244 

dos recursos financeiros do Fumid e relaciona os projetos, entidade, valores e impactos no 245 

projeto; A partir de 2021 recursos do Fumid passaram a ser contabilizados pelo Executivo 246 

Municipal como se fossem livres, em relação a esses valores o Comui vem encontrando 247 

dificuldade para que os valores sejam direcionados as entidades para a perfectibilização dos 248 

seus projetos? Relatar.  Então, esses são os itens que o TCE encaminhou a SMDS e ao Comui 249 

para serem respondidos. A SMDS mandou para o Comui responder só a questão 6, mas no 250 

despacho do TSE diz “ao Comui”. Então, nós estamos discutindo em responder os seis itens e 251 

encaminhar também. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Isso tem prazo? 252 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Sim, era para amanhã. Anete Maria 253 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Foi recebido ontem pela Neli, ai 254 

encaminhou para o Assessoramento à tarde. Na verdade, a gente viu que tinha prazo que era 255 

ontem mesmo, aí vai ser consolidado para enviar à pessoa que está coordenando toda a 256 
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auditoria do TCE. A gente não condições de responder agora, até porque uma das respostas 257 

vai ser que a gente não tem algumas das informações. Aliás, a maioria, porque informações 258 

sobre repasses a gente não tem, prestação de contas a gente não tem. Então, é difícil responder 259 

algumas dessas questões. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Vamos ter que 260 

dizer que não temos. Eu vi que a Secretaria do Esporte também recebeu. Vinícius Kaster, 261 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – Smelj: Pois é, eu acho que a gente 262 

tem que fazer um alinhamento com o governo, porque por mais que tenha sido direcionado ao 263 

Comui e eu concordo que o Comui tem que responder, tem que ter um alinhamento para não 264 

haver divergências nas respostas principalmente, para que depois os dois lados não se 265 

compliquem, no bom sentido da palavra. A outra questão, não sei quando chegam essas 266 

informações porque realmente inviabiliza, isso tem que vir com antecedência para que seja 267 

respondido com clareza, porque são dados de gestões antigas que, provavelmente, vamos ter 268 

que fazer todo esse levantamento e não é bem assim. Então, a minha sugestão é que se 269 

responda direto ao TCE que precisa de mais prazo, não deixar no vácuo esperando a nossa 270 

resposta principalmente. E pedir para a SMDS que nós responda nada sem passar pelo Comui 271 

também. Isso é fundamental. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 272 

Governança Local – SMGOV: É, eu fico com a frase final do Vinícius, é bem isso, eu acho 273 

que o que a Secretaria for encaminhar ao TCE que passe pelo Conselho. E aí sim pode haver 274 

essa análise, principalmente da Câmara de Assessoramento, que é onde passam os processos, 275 

projetos, valores para que se tenha maior clareza no que responder, enquanto presidência do 276 

conselho, da Neli e o Seu Ruy. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria 277 

de Nazaré: A gente recebeu só um despacho para responder a questão 6. Eu entendi que a 278 

SMDS vai responder, eles não vão consultar o Comui sobre as demais. O Vinícius tem razão, 279 

um alinhamento seria interessante. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: O 280 

documento do TCE saiu dirigido ao Comui. Esse alinhamento é difícil ter, porque nós não 281 

temos esses dados. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança 282 

Local – SMGOV: Como é recente a entrada da Rochele no trabalho e das reuniões que ela 283 

fez com a Executiva, e eu participei de duas, a Anete e a Eleonora podem ter mais 284 

informações do que, ficou claro que ela também entendeu que a SMDS agora está 285 

compreendendo que tem o Conselho e tem o Fundo. Talvez essa designação para colega fazer 286 

as cinco primeiras respostas e a sexta fica para o Comui, ainda seja uma coisa da versão 287 

anterior a Rochele. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, foi agora. 288 
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Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 289 

Eu sei que a definição foi agora, mas o entendimento parece o anterior, que não existia 290 

Conselho e só existia Fundo e eu acho que nós temos que frisar de novo aquilo que a Rochele 291 

nos apoiou, que a gente disse, eu disse, tem disse, a Neli disse, a Anete também, que assim, 292 

para ter Fundo tem que ter Comui. Então, para ter resposta ao TSE o Comui tem que 293 

responder. Sônia Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Se o Comui recebeu 294 

essa informação do Tribunal de Contas, acho que urge fazer um ofício pedindo prorrogação 295 

de prazo e dizendo que recebemos em tal data e a gente pede mais um período. E encaminhar 296 

isso ao secretário, porque dentro da Secretaria vai ter alguém que responde, que faz essa ponte 297 

junto ao Tribunal de Contas. No segundo tem faz um segundo ofício pedindo os dados da 298 

Secretaria, já que vocês dizem que não têm acesso, e acredito que não tenham acesso, porque 299 

alguns documentos são da Secretaria. Eu nem sei qual é a informação que o Tribunal quer, 300 

mas pede para a Secretaria, a Secretaria entrega para vocês e acosta ao processo e encaminha. 301 

Penso que é isso, aí ganha tempo para responder e não deixa de atender o prazo do Tribunal 302 

de Contas, que é amanhã. Nesse meio tempo pede um prazo de 15 dias, sugere uma data, pede 303 

20 dias, que isso é bem tranquilo junto ao Tribunal de Contas a pedida de prazo. Depois vocês 304 

conseguem no segundo momento sentar, como foi sugerido pelo Vinícius, para fazer o 305 

alinhamento. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho que nem a 306 

Secretaria consegue em 15 dias levantar todos os dados que eles solicitando. Sônia Vieira, 307 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Pede 30 dias, mas não deixem de atender ao 308 

Tribunal. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Isso é 309 

uma auditoria 2018 a 2021, quando não era ainda na SMDS. Então, nem a SMDS vai ter com 310 

facilidade essas informações sobre repasses, atrasos. O teor do documento é que o TCE quer 311 

saber se a desvinculação prejudicou os projetos, é em função da desvinculação. Eu estou 312 

entrado no SEI aqui. Penso que quem deveria pedir esse prazo é o Secretário. Vinícius 313 

Kaster, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – Smelj: De repente ele já 314 

pediu. Se vocês me permitem, eu posso ver isso. Faço um contato direto com o Secretário 315 

para ver em que pé está. De repente eles estão esperando só a resposta da questão 6 para 316 

enviar o restante. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Tendo em vista o curso 317 

desse processo, eu acho que o que interessa para o Tribunal de Contas hoje é a resposta 6. Os 318 

outros são elementos que, obrigatoriamente, a Prefeitura tem que ter registrado. E se tem uma 319 

pessoa que já está responsável por fazer isso, ela deve estar levantando esses dados. Então, já 320 
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existe um caminho para essa resposta, nós temos que nos limitar a responder o item 6 e 321 

responder para quem pedir, pronto! Embora esse documento esteja encaminhado ao Comui, 322 

não chegou direto ao Comui. Ele passou por algumas instâncias e nós temos que nos limitar a 323 

responde a quem pediu. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 324 

Nazaré: Este documento chegou endereçado ao Comui para responder este documento com 6 325 

questões. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu entendi, Anete. Mas eles têm 326 

esses dados. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Não 327 

tem! Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Quem era responsável por isso deve ter? 328 

Se era a SMGOV ela deve ter. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria 329 

de Nazaré: Eles querem saber se houve atrasos e quais, isso só consultando um a um dos 330 

projetos daqueles três anos, porque não existe um controle paralelo disso. Anete Maria 331 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Não, Anete, desculpa, mas existe 332 

isso aí, não existe? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Deveria existir o 333 

controle nas duas secretarias. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria 334 

de Nazaré: Olha aqui, eles querem saber se todos os recursos financeiros estão sendo 335 

depositados, se temos algum saldo a receber e se há juros a receber. Ruy Pedro Baratz 336 

Ribeiro, Lar da Amizade: Anete, tu és a Conselheira que mais cobra a prestação de contas. 337 

Então, tu sabes exatamente como é que as coisas acontecem. O que eu estou te colocando é o 338 

seguinte, é que nós temos que responder o que nos foi perguntado. Quem tomou a frente disso 339 

para responder para o Tribunal de Contas não fomos nós, embora esse ofício tenha vindo para 340 

o Comui, ele não entrou pelo Comui, isso vem lá da Controladoria e a Controladoria que vai 341 

responder. Então, eles devem estar fazendo o levantamento lá, os dados existem. Se houve 342 

negligência, como está havendo com a prestação de contas, não é o Comui que está envolvido 343 

com isso. Se nós temos condições vamos responder o item 6 e eles que deem a resposta total 344 

do Tribunal. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Mas a 345 

resposta que eles várias dar seria a mesma que nós daríamos? Ruy Pedro Baratz Ribeiro, 346 

Lar da Amizade: Bom, eles vão responder por eles. Anete Maria Nunes de Oliveira, 347 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Não, mas nós temos que responder para o TCE que 348 

nos questionou. Eu vou postar aqui no grupo o documento, para vocês verem como está 349 

claríssimo que é para o Comui responder tudo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 350 

Amizade: Eu entendo isso, Anete. Mas quem vai responder, então? Anete Maria Nunes de 351 

Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Por isso nós estamos discutindo sobre todas 352 
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as questões para colocar no processo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: As 353 

nossas respostas não vão ser iguais a da SMDS, não vai ter como consolidar. Ruy Pedro 354 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Por isso foi falado aqui em alinhamento para sair uma 355 

resposta só. [Falas concomitantes]. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita 356 

Maria de Nazaré: Vamos fazer assim, vamos colocar a nossa resposta no processo e o que 357 

vai ser feito com a nossa resposta é com a Secretaria. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 358 

Amizade: Também é um caminho bom. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 359 

Espírita Maria de Nazaré: É isso, é responder. Já coloque o documento no grupo. Bom, 360 

pessoal, nós vamos ver isso, a questão do prazo e trazermos novamente. Eleonora Kehles 361 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Anete, a Neli também não está na reunião, acho que não 362 

conseguiu voltar mesmo. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 363 

Nazaré: E muitos já saíram, pelo que vi aqui. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 364 

Cristal: É, vamos terminando, era mais para passar aqui.  365 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do 366 

Idoso, às 16h00min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o 367 

Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  368 


